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近日，位于“中国宣纸之乡”安徽泾县的中国宣纸股份有限公司向宣纸抄制的极限发起挑战，经44名技艺精湛
的捞纸师傅携手抄制，一张长达11.4米、宽达3.6米的“超级宣纸”成功诞生。目前，“超级宣纸”已实现量产，每天
可抄制约70张。图为工人在进行捞纸作业。 新华社记者 刘军喜摄

■责编 申 明 侯铁中 蒋秀娟

200 亿件！这是 2015 年全国快递业务的

预计总量。庞大的数字背后，人们享受了多

少便捷……然而这些，海量的快递包装“垃

圾”去了哪里？该去哪里？谁应为减少令人

痛心的浪费和污染担起责任？

环境污染和资源浪费
问题不容小觑

接到订单，将产品放进定制的包装盒，用

气泡膜填充空间，再在纸箱上一圈圈缠上透

明胶带……一个月下来，在北京经营一家母

婴产品网店的石春仅胶带纸就要用去近 2 万

米，这么做获得了买家一个“包装严密”的好

评。而包装到了消费者手中如何被处理，她

也没有考虑过。

但对全社会而言，这已是一个不能不考

虑的严峻话题。来自国家邮政局的数据显

示，2014 年全国快递业务量为 140 亿件，今年

预计将达 200 亿件。海量的快递带来了巨量

的包装废弃物。有专家估算，按照每个包装

箱 0.2 公斤计算，140 亿个包裹会产生包装垃

圾 280万吨，可摆满近 20万个足球场，仅每年

使用的包装胶带就能绕地球 300圈以上。

如此海量的废弃物，该去向何方？又是

否百无一用，只能被当做垃圾扔掉？

仅以西安为例，从业近 20 年的陈健估

算，当地每年因快递产生的废纸箱约有 1.5万

吨—2 万吨，其中被回收的仅占 60％左右，而

每年 300吨左右的塑料袋及胶带和 50吨的气

泡膜，则直接进了垃圾场被焚烧或填埋。

由此带来的环境污染和资源浪费问题不

容小觑。以塑料胶带和塑料袋为例，其主要

成分为聚氯乙烯，填埋在土壤中需近百年方

能降解。在今年 4 月召开的第二届中国绿色

仓储与配送大会上，中国仓储协会副会长王

继祥就曾直言不讳——通常小件商品要层层

包装，用的胶带、塑料袋、纸盒、纸箱、泡沫填

充物等不能循环使用，甚至部分包装材料还

有一定毒性，带来严重浪费和环境污染。

再生资源回收利用远
非看上去“那么美”

在专家看来，没有绝对意义上的垃圾，只

有放错地点的可再生资源。中国再生资源回

收利用协会废纸分会秘书长唐艳菊说，每 1

吨废纸回炉化浆能生产 0.8吨的再生好纸，可

节约 17 棵树，1.2 吨的标准煤和 600 千瓦时的

电，快递废弃物中蕴藏的可再生资源数量十

分可观。

但现实却是，再生资源回收利用远非看

上去“那么美”。

业内人士介绍说，目前我国废品回收行

业是纯市场化运作，依托废品回收员—回收

站—分拣中心的体系运行。在资源回收的最

前端，基本依靠保洁员、回收员等充当“第一

角色”，而这仅仅是在城市。在被看做电商下

一片“蓝海”的农村，回收体系近乎空白。这

般体系，已愈发难以适应快速增长后快递废

弃物巨增的形势。

来自西安市物资回收利用网络协会的数

据显示，从 2009 年至今，当地的废品收购网

点已由 1050 家锐减至 600 多家，从业人员也

从 1.2 万人萎缩至 4000 多人。行业在低水平

无序竞争，小、散、乱的特征明显，让大量本可

回收再利用的资源白白成了垃圾。

“保洁员的分拣技术有限，有的资源没有

被分离出来。而个体商贩能做到正规经营的

又很少，掺水、掺杂情况屡禁不止，很好的纸箱

就变成了次品，影响了再生产时的利用率。”陕

西省再生资源流通行业协会副秘书长刘勇说。

回收率低、分拣困难、场地匮乏、人员短

缺，不少从业者正在远离这个本该有广阔前

景的行业。西安市物资回收利用总公司总经

理肖刚说，用于分拣废弃物的成本，有的已经

超过了废弃物本身的价值，形成“倒挂”，久而

久之，就“养不起”这个行业了。

包装废弃：政府别缺
位，企业要担责

多位受访业内人士和专家都认为，快递

物流引发的包装垃圾循环再利用问题，已不

容忽视。迫在眉睫的问题在于，这些废弃物

究竟该去哪里？该由谁来处理？政府、企业、

社会和个人，又当分别扮演怎样的角色？

唐艳菊说，国家对资源再利用行业有不

少税费减免政策，但对从事回收环节的企业

却缺乏相应支持，对行业发展不利。陕西省

商务厅流通业发展处处长靳力说，完全依靠

市场力量，很难做到废弃物“应收尽收”，政府

不宜缺位。从发达国家的经验来看，再生资

源回收是被纳入公益事业领域的，建议国家

出台落实一些扶持政策，对从事回收、生产、

使用再生资源的行业予以倾斜。

近年来，一些快递企业也曾尝试建立包

装的回收体系，但大多收效甚微。百世汇通

西北大区总经理张宇静说，公司有时也会回

收客户的包装废弃物，但总体占比极小。受

人力成本和行业对时效性要求高等限制，快

递业从事资源回收操作起来很有难度。

但快递企业并非不能有所作为。环保人

士直言，当前快递包装方式太过粗糙，将各种

材料混同使用，加大了分拣难度。唐艳菊说，

使用更为简约、绿色环保的包装，如采用可溶

性材料取代塑料胶带等，可以减少一些难以

回收材料的使用量，减少对环境的危害。同

时也应建立全环节的责任制，让包括快递企

业在内的整个产业链条都负起责任。

更为广泛的共识在于，建立源头的垃圾分

类机制，是破解这一难题的根本之策。根据测

算，如果能做到严格分类，真正用于填埋和焚

烧的垃圾只会占到现有垃圾总量的 10％。回

收就是资源，不回收便是垃圾，呼唤着每一个

人和全社会对现有生活方式的转变。

“应收尽收的前提是应分尽分。应通过

更为广泛的宣传教育，让居民从家中就开始

做到垃圾分类，并完善配套设施，实现垃圾分

类回收和再生资源回收的衔接。”靳力说。

（据新华社电）

逾百万吨！每年因快递包裹产生的包装“垃圾”总和，可以摆满近 20 万个足球场，仅封
箱胶带就可绕地球数百圈。请关注——

百万吨快递包装“垃圾”去哪儿了？
陈 晨 梁爱平

如果一个人 40 多岁出现了老花，同时还

有近视，又不愿戴老花镜，有什么解决办法

呢？日前，德国最大的眼科医疗集团德视佳

眼科入驻北京，并于开诊当日完成了我国首

例三焦点人工晶体置换手术矫治老花眼，这

意味着今后老花眼患者将可以通过植入晶体

彻底告别老花镜。

曾经，老花眼和近视相互抵消的这个说

法，受到大众的普遍认同。眼科专家表示这

个说法不正确。近视和老花眼的原理是不同

的，近视是眼睛的眼轴拉长，导致外界的物体

无法落到视网膜上成像。而老花眼是因为随

着年龄的增长，导致眼睛晶状体硬化，失去调

节远近的功能。虽然老花眼可以从某种程度

上使近视的人看近处的东西变得容易些，但

是两者的病变都已存在，根本无法相互抵

消。“事实上，近视和老花眼都不可能消除。

老花眼的人调节功能降低，若远处的东西能

看清，近处就看不清了，而原本的近视看近处

不戴眼镜能看，刚好不需要调节，所以才会让

人产生两者可以抵消的误解。”作为国际屈光

手术界的权威，德视佳眼科的创始人约根森

博士说。

人们常说“四十七八，两眼花花”。可事

实上，老花眼不但取决于年龄，也取决于屈光

状态，还因各人的个体差异、生活习惯、工作条

件和照明条件不同而有所差别。很多刚刚四

十的人便出现老花眼症状。而且，和许多慢

性病一样，初期老花眼往往得不到应有重视，

发展成白内障、视力急衰症等严重疾病后才

去治疗，增加了治愈难度，并且很容易引起眼

睑和结膜等组织的慢性炎性变化等并发症。

随着科学技术的发展，使得老花眼合并

近视或远视者有了激光手术矫正的机会。如

果想要避免戴老花近视眼镜的麻烦，可以考

虑做老花近视激光手术。而对于一些老花度

数较深甚至合并有早期白内障的人群，可以

考虑多焦点晶体置换术。“三焦点人工晶体置

换手术对术者要求非常高，需要精确地计算

晶体的度数和对手术方式的把控，如果手术

中没有对原晶体吸除干净，留有残留，则会大

大影响手术效果。”约根森表示，三焦点人工

晶体置换术适合四十岁以上，不戴眼镜或隐

形眼镜看近或看远有困难的患者。医生将移

除老化的自然晶状体，以三焦点人工晶体取

代，使患者能够看清远、中、近不同距离的物

品。“由于植入的人工晶体不会变浑浊，没有

白内障的老花眼患者植入晶体后，今后也不

会再患白内障，可以说是一举多得。”

必须提醒的是，为制定更合适患者的手

术方案，医生和患者之间的术前细致沟通非

常重要，治疗前患者应把自己的用眼需求及

生活工作习惯，跟医生沟通，这样医生可以充

分考虑个体需求来制定方案，以帮助患者在

术后获得更符合自我需求的视量。

人工晶体置换术告别老花镜
本报记者 李 颖

科技日报讯（记者申明）我们都知道电

器最怕水，然而记者近日在 DAZZEON 科

技公司举行的“关键纳米细化技术”发布会

上看到，放在水里的灯泡、电吹风，通电后，

可以继续发亮、吹风。

电器不怕水的奥秘是因为涂上了纳米材

料。来自台湾的 DAZZEON 公司经过十余

年的潜心研究，推出平均粒径仅为1.7纳米的

关键纳米细化技术。该项技术让水中照明有

望成为现实，更可使以后的手机不惧落水。

如果将目前行业中普遍使用的 150纳米

比作一颗篮球，DAZZEON 科技的关键纳米

仅相当于一颗细小的芝麻，由于非常细小，

它可以填入并塞满载体的毛细孔内，在不改

变物体属性的基础上，获得产品品质的提

升。它即便处于高温环境下，亦可保持稳

定、不会出现“团聚”等变异现象。这一世界

首创的“物质细化”关键技术，如今可成功的

应用在各种载体上，并实现工业化量产。目

前，该项纳米技术即将在汽车冻龄、建筑玻

璃、3C 电子、生物医学、航空交通、节能环保

等领域展开合作。

DAZZEON 科技公司董事长陈宏栋表

示，DAZZEON 科技的研发团队可以将细化

技术进一步推进到 0.66纳米甚至更小，这是

工业化量产前所未见的粒径尺度。

1.7纳米技术让电器不怕水

新华社电 （记者史竞男）6 日在京举办

的第二届互联网与国家治理智库论坛上，国

内第一家互联网治理智库联盟宣告成立，将

助力政府网络治理体系建设。同时，《互联

网与国家治理年度报告（2015）》发布，为网

络管理提供数据支持。

该论坛由中山大学国家治理研究院、商

务印书馆和《网络传播》杂志社共同主办。互

联网治理智库联盟由中山大学互联网与治理

研究中心发起，复旦大学、北京邮电大学、安

徽大学、南京大学、中国传媒大学、北京师范

大学、南方舆情数据研究院、人民网舆情监测

室等14家互联网智库单位联合组成。

论坛举行了《互联网与国家治理年度报

告（2015）》发布。该报告运用扎实的经验材

料和调查数据，深入系统地分析了互联网平

台中国家、社会、公民的互动机制。与会专

家称，报告以“网络空间法治化”为主题，包

括互联网立法、国际网络空间治理、网络生

态、互联网舆论、网络大数据与地方网络治

理研究六大板块，初步构建了一幅互联网与

国家治理的理论版图。

据悉，互联网与国家治理智库论坛从

2014年起每年举办一届，致力于促进互联网

与国家治理领域跨学科、跨界的交流、互动

与合作。

国内首家互联网智库联盟成立

冬季宜吃养胃食物
牛奶 牛奶中的营养非常的丰

富，可以说牛奶是一种完美的饮品，

并且还具有很好的养胃功效。牛奶

的主要作用有补肺胃，生津液，润大

肠的功效，对于阴虚胃痛，津亏便秘

等都有着很好的作用。现代医学研

究发现，牛奶对消化性溃疡病、习惯

性便秘等情况有着非常有效的治疗

效果。

虽然说牛奶具有很好的养胃功

效，但专家提醒，患有腹泻、脾虚证、

湿证等患者在日常生活中不适合过

量的饮用牛奶。

包心菜 要想养胃，包心菜绝

对不能少，它具有健脾养胃、缓急

止 痛 、解 毒 消 肿 、清 热 利 水 的 作

用。而且在包心菜中还含有大量

的维生素 C，这种物质具有止痛及

促进溃疡愈合的作用，将包心菜与

薏米、陈皮、蜂蜜同煨还可以治疗

胃脘胀痛、上腹胀满及胃、十二指

肠溃疡等病症。

汤水 除了粥具有很好的养胃

功效之外，还有一种食物同样具有

同等的养胃作用，那就是汤。但是

要注意，汤最好不要是肉汤，因为

在肉汤中同样含有大量的酸性物

质，这不利于养胃。最好的汤是菜

汤，比如什么菠菜、粉丝、鸡蛋汤

等，你还可以在其中加入一些鸡精

进行调味，这样养胃的功效会更加

的明显。

主食 吃什么养胃的问题上，应

该适量的多吃主食，在主食方面最

养胃的是面条。在大米中含有较多

的酸性物质，因此肠胃不好的人应

该少吃米饭。如果熬粥，少放点苏

打进去，对胃有好处。

茯苓 味甘、淡、性平，有健脾

和胃的功效，能除湿利水，还有抗

衰老的作用。除了最常见的茯苓

饼，还可以将茯苓打磨成粉后放入

粥中食用，或拌蜂蜜后抹到糕点上

蒸熟食用。

莲子 药性平和，味道稍微有点

甘甜，中医认为它能补脾胃之气，可

以起到止泻的作用，另外还有养心

安神的功效。

芡实 又名鸡头米，性平，味道

甜涩，是补脾胃最好的食物之一，

同时还有固津的作用。它与莲子

的功效相似，只不过它的收敛作用

比莲子强。如果脾胃虚弱拉肚子，

芡实还有助止泻。由于芡实较硬，

应该长时间熬煮，也可打成粉放入

粥中。

猪肚 猪肚即猪的胃，它性微

温、味一甘，与牛肚、羊肚等各类动

物的胃相比，更多地得了良土之气，

以形补形，直接培补人体的良土，效

果特别好。尤其是对于脾胃虚弱的

老年人、妇女和孩子，用猪肚炖汤喝

可以起到急补脾胃的作用，对由脾

胃不适引发的其他疾病也有很好的

辅助疗效。

羊肉 羊肉性味甘温，含丰富

的脂肪、蛋白质、碳水化合物、无机

盐和钙、磷、铁等人体所必需的营

养成分，常被人们用作冬季御寒和

进补壮阳的佳品，具有暖中补肾

虚、开胃健脾、御寒去湿之功效。

狗肉 性温味甘，具有安五脏、

暖肾壮阳之功效，善治脾胃虚寒之

症疾。在冬季里常吃狗肉，对于脚

冷、腰痛、体质虚弱者有良好的保暖

御寒作用。

Motus 是 一 部 小 巧 的 手 持 设
备，可让使用者随时随地创造出
音乐。它支持 8 种不同乐器的应
用，比如合成器、空气小提琴和沙
锤等。

科技日报讯（记者张克）现代化的生活

节奏，让相当多的工作人员每天长时间处于

坐姿状态。在车里，在餐桌前，下班回到家

很多时间也都是坐姿，这些坐姿会造成头部

前引、圆背、腰椎弯曲。脊柱病是最普遍的

慢性疾病之一。据世界卫生组织调查，超过

8%的脊柱相关的慢性病严重影响了人体功

能，并使其丧失工作能力。2014年统计我国

30岁以上人群颈椎病发病率为 17.6%。

研究表明，脊柱周围肌肉不平衡是导致

脊柱变形的一个重要原因，引起颈腰部疼痛

的主要原因是脊柱周围肌肉的功能紊乱和

退化。英智脊柱健康中心总经理李敬崴认

为，主动运动康复训练是预防脊柱问题的有

效途径。他介绍，在脊柱退变性疾病的早期

阶段，尤其是单纯的颈部疼痛、腰背疼痛时，

采取科学的、主动的运动疗法是最有效的，

也是最安全的。一旦疼痛和协调性下降出

现时，病人就很难开始进行控制下的身体训

练。这就需要特殊的器材和方式来针对特

定身体部位提出运动训练计划，从而打破退

行性病变的恶性循环。

据了解，英智脊柱健康中心是国内首家

致力于运动脊柱健康的中心，中心以运动健

康理念为基础，采用欧洲戴维脊柱运动康复

设备，由资深康复治疗师指导，以专业安全

的脊柱自主训练体系为核心，提供科学合理

个性化的脊柱健康管理解决方案。中心的

脊柱健康解决方案是，主动运动康复，远离

手术和药物。

主动运动康复远离手术


